國立臺灣師範大學 103 學年度中等學校師資類科 教育學程甄選考試試題

語文測驗 科試題 (本試題共12頁)

1.答案必須在答案卡上劃記,否則不予計分。

注意:

2.答案卡限用 2B 鉛筆劃記,不得以修正液(帶)修改。

一、國語文部分(60分,每題2分,共30題)。

(一) 綜合測驗(每題 2 分)

- 1. 下列各選項引號中字音前後相同的是?

 - (A)「汾」河/「邠」縣 (B)轉「捩」點/風聲鶴「唳」

 - (C)疾言「遽」色/惶「懅」驚恐 (D)寒風冷「冽」/「咧」嘴大笑
- 2. 甲、「著」涼;乙、無所「著」落;丙、棋高一「著」;丁、「著」眼點; 戊、「著」了道。上述「著」字字音相同的有?
 - (A)乙丙同,丁戊同

(B)甲戊同,乙丁同

(C)甲乙同,丙戊同

- (D)乙戊同,丙丁同
- 甲、「呷」一口;乙、肩「胛」骨;丙、大「閘」蟹;丁、海「岬」; 戊、話「匣」子。上述「」內字音關係為?

 - (A)甲丁同,乙丙戊同 (B)甲丁戊同,乙丙各異

 - (C)乙丁戊同,甲丙各異 (D)甲戊同,乙丁同,丙相異
- 4. 下列各「匸与\」字寫成國字之後,前後關係與其他三者不同的是?

 - (A)成「ロケヽ」/緣「ロケヽ」 (B)備「ロケヽ」/輩「ロケヽ」

 - (C)本「ロケン」/身「ロケン」 (D)「ロケン」量/養「ロケン」
- 5. 下列文句錯字最少的是?
 - (A)阿華已失業半年,如今室如懸罄,阮囊羞瑟,讓他一愁莫展。
 - (B)他怙惡不悛,沒幾天一定又故態復萌。你再這樣縱容,只怕會養癰成患。
 - (C)當今政府蹣預無能,官員循私舞弊之事層出不窮,讓許多人都忿忿不平。
 - (D)為了達成目標,即使要向討厭的人卑恭曲膝、諂媚阿諛,他也在所不辭。

- 6. 下列成語使用正確的為?
 - (A)這裡「冬溫夏凊」、氣候宜人,非常適合居住。
 - (B)緊要關頭,幸虧他急中生智,「擊碎唾壺」,大家才能得救。
 - (C)他失去了唯一的親人,每晚「牛衣對泣」,無法走出傷痛。
 - (D)現下「篝火狐鳴」的狀況,讓人很難不緊張。
- 7. 下列關於友情的成語,前後意思相近的是?
 - (A)市道之交/冒雨剪韭
- (B)杵臼之交/戴笠乘車
- (C)羊陸之交/白頭如新
- (D)爾汝之交/延陵掛劍
- 8. 下列論語中「而」字的詞性,與其他三者相異的是?
 - (A)君子恥其言「而」過其行。
 - (B)不有祝鮀之佞,「而」有宋朝之美, 難乎免於今之世矣。
 - (C)人「而」無信,不知其可也。
 - (D)其為人也孝弟,「而」好犯上者鮮矣。
- 9. 下列各短語結構與其他三者不同的是?
 - (A)痛哭一場 (B)效果驚人 (C)熱烈歡迎 (D)準備妥當

- 10. 下列文句,何者為「假設語氣」?
 - (A)人而如此,則禍敗亂亡,亦無所不至。
 - (B) 風俗頹敝如是,居位者雖不能禁,忍助之乎!
 - (C)天下之事,常發於至微,而終為大患;始以為不足治,而終至於不可為
 - (D)其實湖光染翠之工,山嵐設色之妙,皆在朝日始出,夕舂未下,始極其 濃媚。
- 11. 下列何句修辭不在「賦、比、興」之列?
 - (A)秋季的夜,總是很美的,它並不寒冷,只是清凉。
 - (B)古人從遙遠的陰暗中走出,走成一部稀世珍貴的石刻史書。
 - (C)海棠本無香,昔人常以為限,這裡花太繁了,卻蘊釀出一種淡淡的香氣, 使人久聞不倦。
 - (D)否則我就見不到清明,而見不到清明,就見不到我自己。見不到我自己, 我就會過得渾渾噩噩, 莫名其妙; 而渾渾噩噩, 莫名其妙的生活, 會使 我過得很不快樂。

12. 「花甲重逢, 增加三七歲月; 古稀雙慶, 更多一度春秋。」這副對聯中, 上、 下聯指的各是幾歲?

(A)60;70 (B)81;130 (C)99;99 (D)141;141

- 13. 下列文句,與蘇東坡作品「暮雲收盡溢清寒,銀漢無聲轉玉盤。此生此夜不 長好,明月明年何處看。 | 描寫相同季節的是?
 - (A)今年寒食在商山,山裡風光亦可憐。
 - (B)一從梅粉褪殘妝,塗抹新紅上海棠。
 - (C)乳鴨池塘水淺深,熟梅天氣半晴陰。
 - (D)山明水淨夜來霜,數樹深紅出淺黃。
- 14. 文言文中的數字,除了實指之外,也可能用來表達大約的數目,或是必須再 加以相加、相乘或相除來表示實際的數量,如「於舅家見之,十二三矣」是 表示大約的數目,「三五之夜」,則須將三與五相乘得到十五。下列各「」中, 何者是在表達大約的數目?
 - (A) 北斗七星「三四」點;南山萬壽十千年。
 - (B)「六六」雁行連「八九」,只待金雞消息。
 - (C)天上一只又一只,「三四五六七八只」。
 - (D)由山以上「五六」里,有穴窈然。
- 15. 下列所指正確的是?
 - (A)三不朽:立德、立功、立言。
 - (B)四端:禮、義、廉、恥。
 - (C)五倫:君臣、父子、師生、夫婦、兄弟。
 - (D)六藝:禮、詩、書、射、御、術。
- 16. 甲、鑿壁偷光;乙、口舌成瘡;丙、斷虀畫粥;丁、映雪囊螢;戊、韋編三 絕。以上與勤學有關的詞語,所對應的人物依時代先後順序為?

- (A) 戊甲丁乙丙 (B) 丁戊甲丙乙 (C) 甲戊乙丙丁 (D) 乙丙戊丁甲
- 17. 陳克華〈井〉:「得知汲水是你的工作,我便是口等待的井了。聽你叮叮陶瓶 的垂下,我便在水面,(甲)通過黑瞳的瓶頸;(乙)仍只是一張窄窄的天空; (丙)碎在水面的;(丁)是你汲走了你的形影;(戊)完整地記下你背光的臉 頰。為等待一張完整的臉頰,我將永不枯乾。」中間文句依序排列應為? (A)甲戊丙乙丁 (B)乙丙丁甲戊 (C)戊甲丁丙乙 (D)丙丁甲乙戊

- 18. 蔣捷〈虞美人〉:「少年聽雨歌樓上,____。壯年聽雨客舟中,_ 。 而今聽雨僧廬下,鬢已星星也。 , 。 甲、一任階前點滴到天明;乙、紅燭昏羅帳;丙、江闊雲低斷雁叫西風; 丁、悲歡離合總無情。空格中依序應填入? (A)丁乙甲丙 (B)乙丙丁甲 (C)丙乙甲丁 (D)甲丁乙丙
- 19. 《世說新語》一書紀錄了許多魏晉時期文人的思想言行,依記述內容又分為 「德行」、「言語」、「政事」、「文學」……等三十六類。請閱讀下列選項文句, 並判斷屬「德行」類別的應為何者?
 - (A)魏文帝受禪,陳群有感容。帝問曰:「朕應天受命,卿何以不樂?」群曰: □臣與華歆,服膺先朝,今雖欣聖化,猶義形於色。 □
 - (B)時人共論晉武帝出齊王之與立惠帝,其失孰多?多謂立惠帝為重。桓溫 曰:「不然,使子繼父業,弟承家祀,有何不可?」
 - (C)嵇中散既被誅,向子期舉郡計入洛,文王引進,問曰:「聞君有箕山之志, 何以在此?」對曰:「巢、許狷介之士,不足多慕。」王大咨嗟。
 - (D)孔僕射為孝武侍中,豫蒙眷接烈宗山陵。孔時為太常,形素羸瘦,著重 服,竟日涕泗流漣,見者以為真孝子。
- 20. 張潮〈幽夢影〉: 有地上之山水,有畫上之山水,有夢中之山水,有胸中之 山水。地上者,妙在邱壑深邃,畫上者妙在筆墨淋漓,夢中者妙在景象變幻, 胸中者妙在位置自如。遊歷之山水,不必過求其妙,若因之卜居,則不可不 求其妙。」下列寫景句最接近「胸中之山水」者為?
 - (A)宜陽城下草萋萋,澗水東流復向西。芳樹無人花自落,春山一路鳥空啼。
 - (B)二月巴陵日日風,春寒未了怯園公。海棠不惜胭脂色,獨立濛濛細雨中。
 - (C)忽聞海山有仙山,山在虛無縹緲間。樓閣玲瓏五雲壺,其中綽約多仙子。
 - (D)湖光秋月兩相和,潭面無風鏡未磨。遙望洞庭山水翠,白銀盤裡一青螺。
- 21. 民間習俗講究好兆頭,例如過年時吃魚,意謂著「年年有餘」,這是利用諧 音語取得吉兆。在迎親嫁娶的習俗中,若為求「早生貴子」,則應該放哪四 樣瓜果?
 - (A)絲瓜、蘋果、花生、瓜子
- (B) 西瓜、蘋果、桂圓、蓮子
- (C)紅棗、花生、桂圓、蓮子
- (D) 棗子、花生、瓜子、蓮子

- 22. 現代流行音樂歌曲擅於化用歷代文學作品之典故,在聆聽音樂作品之時,也 可同時欣賞古典詩詞作品,以下語句節錄自流行音樂歌曲《故事》:(甲)夜 落不覺曉;(乙)飄過/恰似天地一蜉蝣;(丙)東籬下/一身輕;(丁)梧桐/ 吹亂漫身黃雨煙。請問以上所化用的作品典故,所對應的人物為?
 - (A)孟浩然、蘇軾、陶淵明、李清照。
 - (B)王維、蘇軾、柳宗元、王安石。
 - (C)孟浩然、李白、柳宗元、蘇洵。
 - (D)王維、李白、陶淵明、蘇轍。
- 23. 文人雅士常藉由書寫文學作品詠嘆歷史人物,抒發懷念或是敬佩之感,以下 為四段描寫古人的現代詩作品:(甲)唐代詩人中/你是個不甘沉落的人/所 以在『花間一壺酒,獨坐無相親』的寂寞中,也要『舉杯邀明月,對影成三 人』;(乙)南朝的時候/我打此經過/寫了幾首詩/和女子調笑/他們稱我 為/帝王。歷史要數說我/亡國的罪愆/但是/我的罪/何止亡國;(丙) 他被雷聲風聲雨聲/追趕至垓下/糧絕/兵盡/飆折斷纛/烏騅赫然咆哮 /時不利兮可奈何;(丁)不是我竇娥發下這等無頭願/委實的冤情不淺/若 沒些兒靈聖與人傳/也不見的湛湛青天。我不要半星熱血紅塵灑/都只在八 尺旗鎗素練懸。請問以上詠嘆古人有關的詩作,所對應的人物依時代先後順 序為?

- (A)丙乙丁甲 (B)丙甲乙丁 (C)甲丁乙丙 (D)乙丁丙甲
- 24. 華人文化中,善於用圖像取代文字,表達吉祥、祝福之意,請問右邊這幅圖, 所代表的寓意為?
 - (A)五路財神
 - (B)五世奇昌
 - (C)五子登科
 - (D)五福臨門



(二)閱讀測驗(每題2分)

第一篇:



寂靜的花季

2007年春天,我們的專案小組針對全美國各種不同的蜜蜂飼養管理方式,展開詳細的調查,訪問了遭遇 CCD 以及沒有遭遇 CCD 的蜂農。透過這些調查以及後續的追蹤,我們排除了一些可能的原因,並發現 CCD 與養蜂管理方式無關,大型商業養蜂場、小型蜂農或業餘的養蜂人,同樣會遭遇蜜蜂大量死亡而造成損失;這些症狀同時影響了定點與移地養蜂業者,甚至有機養蜂業者也無可倖免。

媒體披露蜜蜂死亡事件後,引起大眾關切,許多人對於可能原因提出看法,有些人則援引一些設計不夠周全的研究向我們獻策,例如將 CCD 歸咎於行動電話輻射;另外則是一些無法印證的猜想,例如說消失的蜜蜂是被外星人綁架了。

有一個受大眾青睞的理論是,蜜蜂可能受到基因改造作物的花粉毒害, 特別是 Bt 作物,這種作物含有蘇力菌(Bacillus thuringiensis)產生的殺蟲毒素基 因,害蟲的幼蟲吃了能產生這種毒素的作物之後便會死亡。但是早在 CCD 發 生之前便有研究證明,Bt 毒素只有在毛毛蟲、蚊子與一些甲蟲的腸道中才會 活化,在蜜蜂與其他許多種昆蟲的消化道中無法發揮作用。

*CCD 為蜂群失調症候群

(撰文柯克斯·佛斯特、范安吉斯多、編譯林慧珍〈蜜蜂消失了〉,選自《科學人雜誌》98.05)

- 25. 依據圖中所提供的線索,蜜蜂可能消失的原因是?
 - (A)人類過度捕捉,導致幼蟲無法成長。
 - (B)人類破壞生態系統,導致蜜蜂失去棲地。
 - (C)人類濫用化學藥劑,導致蜜蜂習性改變。
 - (D)生態系中其他昆蟲大量繁殖,導致蜜蜂無法生存。
- 26. 根據圖中所述,以下選項何者正確?
 - (A)蜜蜂消失不會影響到植物的生態。
 - (B)蜜蜂消失後,食物價格可能會上漲。
 - (C)蜜蜂的幼蟲採取含有 10ppb 益達胺的花蜜後,無法正常長大。
 - (D) 蜜蜂的成蟲採取含有 40ppb 益達胺的花蜜後,就會立即死亡。
- 27. 根據〈蜜蜂消失了一寂靜的花季〉一文,詳細地描述了蜜蜂可能死亡的原因, 也呼應到了圖中所敘述的各項原因,請問此文中最後一段對於基因作物之相 關描述,是支持或是反對圖片中所敘述之原因?
 - (A)支持,文中內容描述基因改造作物的花粉毒害並非是蜜蜂消失的主要原因。
 - (B)支持,文中內容描述基因改造作物的花粉毒害是蜜蜂消失的主要原因。
 - (C)反對,文中內容敘述了基因改造的花粉毒害是蜜蜂消失的主要原因。
 - (D)沒有明確表達支持或是反對立場。

第二篇:

是趕了長路來到這裡的。他的被貶,還在十年之前,貶放地是 湖南永州。他在永州待了十年,日子過得孤寂而荒涼。親族朋友不來理睬, 地方官員時時監視。災難使他十分狼狽,一度蓬頭垢面,喪魂落魄。但是, 災難也給了他一份寧靜,使他有足夠的時間與自然相晤,與自我對話。於是, 他進入了最佳寫作狀態,中國文化史擁有了《永州八記》和其他篇章,華夏 文學又一次凝聚出了高峰性的構建。

當然會經過汨羅江,屈原的形貌立即與自己交疊起來。他隨口吟道: 南來不做楚臣悲,重入修門自有期。爲報春風汨羅道,莫將波浪枉明時。 (選自余秋雨《文化苦旅》,臺北:爾雅出版社)

- 28. 依據文中線索,推測本文描寫的歷史人物為?

 - (A)韓退之 (B)柳子厚
- (C)白樂天 (D)元微之
- 29. 文中所提到的《永州八記》,關於其描述以下何者正確?
 - (A)此作品為作者貶官至柳州時,所撰寫之作品。
 - (B)此作品主要為刻劃人物之文學代表。
 - (C)此作品主要以詩歌、韻文寫成。
 - (D)此作品為古代山水遊記名作。
- 30. 文末為何會提到屈原投於汨羅江的典故?
 - (A)作品中的主角,與屈原為同一個文學派別。
 - (B)此典故暗示作品中所提之人物也是投汨羅江而死。
 - (C)此典故暗示作品中主角與屈原皆因仕途不順而激盪出經典的作品。
 - (D)作品中的主角,擅於仿效屈原的「楚辭體」進行寫作。

二、英文部分(40分,每題2分,共20題)。

Part I: Please choose the best answer to each question. 2% each. (每題 2 分) 31. Problems like this _____ every day in our team. (A) rise (B) arise (C) arouse (D) raise 32. To make an apple pie, apple, cinnamon, brown sugar and flour are essential (A) elements (B) ingredients (C) components (D) fragments 33. In recent years there has been a significant _____ in the cost of life expanse. (A) advance (B) growth (C) increase (D) expansion 34. With the same consumption of fuel, this car goes _____ that car. (A) as twice fast as (B) twice fast as (C) as fast as twice of (D) twice as fast as 35. The familiar view from the window _____ happy memories for the old woman. (A) relived (B) revived (C) remembered (D) recalled

Part II: Please fill in appropriate transitions. 2% each. (每題 2 分)

(36) a referee's immediate judgment is correct, he is still got to face the resentment that continues long after a game. (37) that resentment takes on overtones of hostility. (38), Umpire Larry Barnett's 1975 World Series ruling brought him a threatening letter stating that (39) he did not pay for a \$10,000 bet loss, the sender would "put a .38-caliber bullet in your head." (40), as one official states, a(n) (41) is really in trouble--not in making poor calls--(42) when his decisions bring happy mail and smiles.

36. (A) The	en	(B) Often	(C) Until now	(D) Even when
37. (A) Sor	netimes	(B) However	(C) Similarly	(D) Rarely
38. (A) Sin	nilarly	(B) Nevertheless	(C) For example	(D) On the other hand
39. (A) if		(B) since	(C) although	(D) even after
40. (A) Ear	lier	(B) However	(C) Consequently	(D) More than that
41. (A) pla	yer	(B) umpire	(C) coach	(D) audience
42. (A) the	n	(B) even	(C) but	(D) unless

Part III: Reaching comprehension. Please choose the best answer to each question. 2% each. (每題 2分)

Until two years ago, Clearing, Illinois was a tranquil suburb of Chicago. But residents grew alarmed when they noticed armed teenagers on the streets, giving gang signals and shouting at passing cars. Then came a series of burglaries and graffiti messages on storefronts. By the time local authorities realized they had a gang problem, it was too late. Last December, two 13-year-old girls were shot outside their school as they sat in a car with two members of a local gang. Nearly all 50 states have recently passed laws that allow youths aged 14-17 to be tried in court as adults. In about 25 states they have passed laws to punish parents for their children's behavior. And in 146 of the nation's largest cities, they have imposed curfews to reduce juvenile violence. When you look at the spectacular rise of violent crime among young people recently, it's easy to understand the concern. Over the past decade, there has been a decline in adult murders in the US, while murder rates have surged for youths between 14-17.

- 43. What could be the best title for this passage?
 - (A) Problems of Burglaries and Graffiti
 - (B) Problems of Parental Education
 - (C) Youth Crime
 - (D) Chicago Delinquency

- 44. What could best replace "spectacular" in the passage?
 - (A) amazing
- (B) magnificent
- (C) wondrous
- (D) startling

- 45. What is true according to this passage?
 - (A) Some teenaged criminals could be tried as adults in the court.
 - (B) There are more youth murders than adult murders in the US.
 - (C) Curfews are banned to decrease city violence.
 - (D) Teenagers in Clearing all carry arms.

The cyber black market is now more profitable than the illegal drug trade, with a wide range of cyber criminals setting up virtual storefronts on the web to buy and sell data records and malware. This market has evolved from a varied landscape of discrete, ad hoc individuals into a network of highly organized groups, often connected with traditional crime groups – such as drug cartels, mafias, terrorist cells, and nation-states. It resembles a traditional market, in the sense that participants communicate through various channels, place their orders, and get products, and its evolution mirrors the normal evolution of markets with both innovation and growth.

As well as "goods", criminal services are available for purchase. These tools, sold on the black market as traditional software or leased like any other managed service, can help enable the most unskilled hackers to launch fairly elaborate and advanced attacks. Transactions in the cyber black markets are often conducted using digital <u>currencies</u> such as Bitcoin, Pecunix, AlertPay, PPcoin, Litecoin and Feathercoin. Many criminal sites are starting to accept only digital crypto currencies due to their anonymity and security characteristics.

There is also an element of "honor among thieves". Many parts of the cyber black market are policed, and have rules like a constitution, so those who scam others are regularly banned or otherwise pushed off the market. In response to that, law enforcement efforts are improving as cyber criminals go after bigger targets and attracting more attention. Security companies are also developing more proactive approaches to dealing with cyber criminals, using new techniques to identify potential threats and block them before an attack is carried out.

46.	6. What could not be the "goods" in the cyber black market?				
	(A) illegal drugs	(B) data record			
	(C) malicious software	(D) banking details			
47.	. What is not true about the similarity between cyber black market				
	traditional market?				
	(A) They are both run by crime groups.				
	(B) The deals are done in different channels.				
	(C) People would first place orders and	then get products.			
	(D) They develop from small scale to la	arger one.			
48.	48. What does the word "currencies" mean in this passage?				
	(A) recent issues	(B) vogues			
	(C) money	(D) currents			
49.	What is true about "honor among thieves"?				
	(A) The cyber black market is controlled by policeman.				
	(B) The cyber black market is ruled by inside principles.				
	(C) The cyber black market practices cyber scams.				
	(D) The cyber black market respects the	leves.			
50.	What is not a reason why law enforce market?	ment should go after cyber black			
	(A) It helps hackers to execute internet	attacks			
	(B) It makes admirable profits.	attacks.			
	(C) It attracts participation of drug gang	TC.			
	(C) It attracts participation of drug gangs. (D) It involves potential threats to national security.				
	(D) it involves potential uneats to hatte	mai security.			